

25. QUE TON RÈGNE VIENNE

Le royaume de Dieu est proche

Dès lors, Jésus commença à prêcher : Repentez-vous, car le royaume de Dieu est proche (Mt 4, 17).

Jésus a voyagé partout, proclamant que le royaume de Dieu était proche. Que voulait-il dire ? Quelqu'un comprend-il cette affirmation ? Le royaume de Dieu était-il proche à l'époque de Jésus ? Était-il proche dans le temps ? Bientôt, mais pas encore, attendez un peu. Ou était-il proche dans l'espace ? Il est tout proche, quelque part, si seulement on sait où regarder. Y a-t-il une preuve de cela ? Les disciples de Jésus n'ont pas vu le royaume de Dieu apparaître. Ils l'interrogeaient encore à ce sujet le jour de son ascension au ciel (Actes 1:6). Le royaume est-il venu depuis ce temps-là ? Un moment aussi dramatique serait sûrement inscrit dans les livres d'histoire du monde. Augustin, le soi-disant Père de l'Église, enseignait que le royaume était l'Église catholique, mais cela n'a aucun fondement scripturaire ; Jésus ne l'a pas enseigné. L'enseignement selon lequel le royaume est au ciel est également faux. Le ciel n'est pas considéré comme proche. Jésus est assis à la droite du Père, mais le trône du Père n'est pas le siège du royaume de Dieu. Jésus a été victorieux et s'est assis avec son Père sur son trône. Et il nous a dit que si nous sommes victorieux, nous nous assoirons avec lui sur son trône (Ap 3:21). Quand nous prions « Que ton règne vienne », c'est pour le royaume de Jésus que nous prions, le royaume messianique. C'est le royaume de Dieu que Jésus a prêché, mieux traduit par « royaume de Dieu » plutôt que « de Dieu », car il

n'est de Dieu que dans le sens où tout vient de lui. Dieu est toujours souverain, on ne peut pas parler de son propre royaume à venir !

Certains disent que le royaume est dans les croyants, dans leur cœur, car partout où Dieu règne, là est son royaume. C'est un enseignement erroné basé sur une mauvaise traduction de Luc 17:20. Le royaume n'était pas dans les mains des pharisiens auxquels Jésus s'adressait. Ce royaume n'est pas un règne exercé par quelqu'un, il implique la souveraineté, la puissance et la grandeur de tous les royaumes sous les cieux.

Jésus exerça son ministère au premier siècle, alors que les Juifs fidèles attendaient avec impatience la venue du Messie. Le Messie était le titre d'un roi juif, prophétisé à de nombreux endroits dans l'Ancien Testament, et surtout par les prophètes ultérieurs. Ils savaient exactement ce qu'il proclamait lorsqu'il parlait du royaume de Dieu. Il ne peut y avoir de royaume sans roi, et il ne peut y avoir de roi sans territoire. La proclamation de Jésus impliquait que le Messie était proche, proche dans l'espace, car il se désignait lui-même de manière indirecte, comme il le faisait lorsqu'il se désignait comme le Fils de l'homme. C'est le premier secret pour comprendre ce qu'est le royaume de Dieu. Dans un tiers des versets du royaume de Dieu, Jésus se désigne lui-même, par métonymie, subrepticement pour éviter d'être arrêté par les Romains ou les autorités religieuses juives incrédules.

Pour nous, un enfant est né

Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, et la domination reposera sur son épaule. ... Son règne et sa paix sont sans fin. Il régnera sur le trône de David et sur son royaume, l'établissant et le soutenant par le droit et la justice, dès maintenant et à jamais (Ésaïe 9:6-7).

C'est sans doute la prophétie messianique la plus populaire dont on nous parle à Noël. Jésus est né à Bethléem en 4-5 av. J.-C. et a vécu sur Terre 35 à 38 ans. Nous avons tendance à spiritualiser le sens de ces versets plutôt que de les prendre au pied de la lettre. Le « nous »

de la prophétie est la nation juive. Jésus est né pour être roi des Juifs. Il siégera sur le trône de David et gouvernera le monde dans la paix et la justice, mais pas avant au moins 2 000 ans. Il est un merveilleux conseiller pour nous, chrétiens, notre Dieu puissant, notre Prince de la paix et même un avec le Père. Cependant, la prophétie ne s'adresse pas principalement à nous, mais à Israël. Lorsque Jésus est venu proclamer le royaume de Dieu, il annonçait aux fidèles que le Messie promis était arrivé. Mais à leur grande déception, il ne s'est pas assis sur le trône de David et n'a pas gouverné le monde depuis Jérusalem comme prévu. La prophétie attend toujours son accomplissement.

L'évangile du royaume

Jésus parcourait toute la Galilée, enseignant dans les synagogues, proclamant la bonne nouvelle du royaume et guérissant toute maladie et toute infirmité parmi le peuple (Mt 4, 23).

Dans l'épître aux Galates, l'apôtre Paul affirmait catégoriquement que son Évangile était le seul véritable. Pourtant, il ne semble pas être le même que celui prêché par Jésus. Jésus parcourait toute la Galilée pour proclamer l'Évangile du Royaume. Dans tous ses enseignements sur le Royaume de Dieu, il faisait rarement référence à sa mort et à sa résurrection, car ces événements n'avaient pas encore eu lieu. L'Évangile que Jésus communiqua à ses disciples était l'histoire principale. Il était le Messie ! Il accomplirait la prophétie et gouvernerait le monde. Dieu lui avait accordé l'autorité de gouverner tous les royaumes du monde, la planète entière. Il apporterait la guérison au monde rongé par le péché, symbolisée par son ministère de guérison. L'Évangile de Paul, quant à lui, parlait de la mort du Christ sur la croix, et rappelons-le, Christ est le mot grec pour « Messie » en hébreu. Les deux Évangiles sont profondément centrés sur le Christ. L'Évangile de Paul traite de notre salut, sans lequel nous ne pouvons pas profiter de l'Évangile de Jésus, qui traite de notre glorification. Quand il régnera sur le monde, nous régnerons avec lui dans nos corps de résurrection surnaturels et immortels.

Jésus a envoyé ses disciples pour annoncer sa présence

Guérissez les malades qui s'y trouvent et dites-leur : « Le royaume de Dieu s'est approché de vous » (Lc 10, 9).

Il est rapporté à sept reprises que Jésus s'est rendu dans toutes les villes et villages pour proclamer le royaume. Il a également envoyé ses disciples proclamer le même message. Le « royaume de Dieu » proclamé, c'était Jésus lui-même. Un mot abstrait comme « royaume » ne peut approcher personne, mais le roi, oui. Jésus a dit : La moisson est abondante, mais les ouvriers sont peu nombreux. Priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers dans sa moisson. C'est la grande œuvre d'évangélisation à laquelle l'Église s'est consacrée depuis lors. Le message originel était que le roi était proche. Le message d'aujourd'hui est que le roi est venu, est mort sur la croix pour les pécheurs repentants et est ressuscité des morts afin qu'ils puissent avoir la vie éternelle et régner avec lui sur la terre pour toujours. En raison de la rareté de l'enseignement eschatologique, de nombreux chrétiens pensent que le ciel est leur demeure. Les croyants vont effectivement rejoindre le Seigneur dans le royaume céleste à leur mort, et on dit souvent que nos récompenses sont amassées au ciel, mais un ciel informe n'est jamais présenté comme notre destinée. Abraham, Isaac et Jacob vécurent en pèlerins dans la Terre promise, car leur espérance éternelle reposait sur une cité aux fondations permanentes, dont Dieu était l'architecte et le constructeur. Et cette cité céleste descendra un jour du ciel, de Dieu, sur la Terre, la Nouvelle Jérusalem, d'où le Messie et sa monarchie régneront pendant mille ans, après quoi le royaume messianique fusionnera avec l'état éternel dont nous ignorons presque tout (1 Co 15:24, 28).

Le Messie est venu sur vous

Si c'est par l'Esprit de Dieu que je chasse les démons, le royaume de Dieu est donc venu vers vous (Mt 12, 28).

Si c'est par le doigt de Dieu que je chasse les démons, le royaume de Dieu est donc venu vers vous (Lc 11, 20).

Jésus a chassé nos démons par la puissance du Saint-Esprit, preuve qu'il était le Messie, et il a utilisé l'expression « royaume de Dieu » pour se désigner comme le Messie. Ces versets n'enseignent pas la présence ou la proximité du royaume messianique ; ils proclament la présence du Messie.

Le royaume de Dieu n'est pas en vous

Interrogé par les pharisiens sur la date de la venue du royaume de Dieu, Jésus répondit : « Le royaume de Dieu ne vient pas par des signes visibles. On ne dira pas : « Regardez ici » ou « Regardez là », car voici, le royaume de Dieu est au milieu de vous. » (Lc 17, 20-21)

La dernière traduction de la NIV a corrigé la version antérieure de 1978 qui, suivant la KJV, traduisait « le royaume de Dieu est au-dedans de vous », avec la traduction ci-dessus comme traduction alternative. Cette traduction a donné naissance au faux enseignement selon lequel le royaume de Dieu est au-dedans des hommes. Il n'était certainement pas au-dedans des pharisiens incrédules que Jésus enseignait. Un royaume ne peut être en quelqu'un. La Bible n'enseigne pas que le royaume de Dieu est dans le cœur d'un croyant. La paix du Christ peut régner dans nos cœurs (Col 3:15), mais ce n'est pas le royaume. Le royaume de Dieu a bien un territoire géographique, mais il s'agit de la Terre entière, et non des cœurs humains. Jésus a dit aux pharisiens dans un langage énigmatique que le Messie était là, au milieu d'eux. Les gens ne diraient pas soudainement : « Il est ici » ou « Il est là », car il vivait parmi eux depuis de nombreuses années déjà.

Les premiers disciples ont proclamé le royaume de Dieu

Mais, quand ils eurent cru à Philippe, qui leur annonçait la bonne nouvelle du royaume de Dieu et du nom de Jésus-Christ, hommes et femmes se firent baptiser (Actes 8:12).

L'Église primitive proclamait le royaume de Dieu, mais elle prêchait Jésus comme le Messie, et non la présence d'un prétendu « royaume déjà existant, mais pas encore ». Il n'y avait pas encore de royaume attendant le retour de Jésus. Le royaume de Dieu n'est pas quelque

chose d'inauguré et qui attend le retour de Jésus pour être consommé. Où est-ce enseigné dans les Écritures ? Le message était toujours Jésus, et il était formulé en termes de royaume, car Jésus reviendrait un jour comme roi. Comme le disait le brigand sur la croix : Jésus, souviens-toi de moi quand tu viendras dans ton royaume, ou, comme le disent certains manuscrits : quand tu viendras dans ton pouvoir royal.

En tant qu'enfants de Dieu, nous sommes héritiers du royaume, mais nous ne recevrons notre héritage qu'au retour de Jésus et à notre résurrection. Quant au royaume messianique, rien ne prouve qu'il ait été inauguré. Les royaumes du monde sont très puissants, et le monde entier est sous le contrôle du diable. Les forces du mal régneront jusqu'au retour du Messie pour vaincre l'ennemi juré, l'Antéchrist. Alors, et alors seulement, Jésus deviendra roi du monde. Il n'est pas le Jésus émasculé des amillénaristes qui règne au ciel ou dans le cœur des hommes, il est le puissant monarque qui reviendra sur terre pour anéantir les armées déployées contre lui à Harmaguédon et régner sur le trône de David et sur son royaume (Isaïe 9:7).

Le message de Paul était formulé en termes de royaume

« Paul entra dans la synagogue, et il y parla avec assurance pendant trois mois, argumentant avec persuasion au sujet du royaume de Dieu » (Actes 19:8).

« Or, je sais qu'aucun de vous, parmi lesquels j'ai parcouru en prêchant le royaume, ne me verra plus » (Actes 20:25).

« Ils convinrent d'un rendez-vous avec Paul un jour précis et vinrent encore plus nombreux à l'endroit où il séjournait. Il leur rendit témoignage du matin au soir, leur expliquant ce qui concerne le royaume de Dieu. Il s'efforçait de les persuader au sujet de Jésus, par la loi de Moïse et par les prophètes. » (Actes 28:23)

« Il prêchait le royaume de Dieu et enseignait ce qui concerne le Seigneur Jésus-Christ, en toute liberté et sans obstacle » (Actes 28:31).

Les passages ci-dessus nous montrent que le message de Paul était formulé en termes de royaume, mais plus important encore, il prêchait Jésus comme le Messie qui reviendrait pour gouverner le monde.

LA MONARCHIE

Cherchez d'abord le royaume et la justice de Dieu

Cherchez premièrement le royaume et la justice de Dieu; et toutes ces choses vous seront données par-dessus (Mt 6, 33).

Le royaume était un sujet si important aux yeux de Jésus qu'il nous a dit de le rechercher en premier, ainsi que la justice que Dieu nous accorde. Ni l'un ni l'autre ne doivent être considérés comme la possession de Dieu, mais plutôt comme ce qu'il nous accorde. Dieu est la source de toutes choses, notamment du royaume qu'il a préparé pour les justes depuis la création du monde (Mt 25:34) et de la justice qu'il nous accorde afin que nous ayons une position juste et sainte devant lui. C'est par la grâce que nous sommes sauvés par la foi, qui ne vient pas de nous, mais d'un don de Dieu. Notre justice ne résulte pas de nos actions ; nul ne peut se vanter. Nous sommes le chef-d'œuvre de Dieu, créés en Jésus, le Messie, pour accomplir les bonnes actions que Dieu a préparées il y a longtemps pour être notre mode de vie.

Comment cherchons-nous le royaume ? En cherchant le Messie ! En mettant notre foi en lui, en renonçant à tout et en nous abandonnant à sa sollicitude bienveillante. Jésus a prononcé ces paroles dans le contexte d'un enseignement sur l'inquiétude. Ses disciples ne devaient s'inquiéter de rien, pas même de la nourriture qu'ils mangeaient et des vêtements qu'ils portaient, car tout comme Dieu nourrit et habille sa création, il prendra soin de son peuple. La communauté messianique ne doit pas vivre comme les incroyants qui passent leur vie à travailler pour se procurer ces choses. Cherchez le Messie et sa justice, et tout cela leur sera accordé, a promis Jésus.

Le royaume des cieux appartient aux pauvres en esprit

Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux est à eux. Heureux les humbles, car ils hériteront la terre (Mt 5, 3-5).

Les bénédictions décrivent les bénédictions des véritables disciples de Jésus, ceux qui sont nés de nouveau de l'Esprit de Dieu et qui deviennent son peuple. Ce sont eux qui constituent la monarchie dans le royaume à venir. C'est le deuxième secret pour comprendre le royaume de Dieu. Les croyants ne sont pas des sujets du royaume, comme on l'enseigne parfois, mais des dirigeants. En tant qu'enfants de Dieu, ils forment la famille royale et, à ce titre, ils hériteront de la Terre. Jésus disait souvent que les premiers seraient les derniers et les derniers les premiers. Les dirigeants de ce monde, les milliardaires, les puissants, les célébrités – ils ont leur récompense – seront introuvables. Les humbles, les serviteurs, les pauvres en esprit – seront glorifiés et habiteront la Nouvelle Jérusalem avec son Arbre de Vie et son Fleuve de Vie. Les bienheureux sont également décrits comme ceux qui sont miséricordieux, purs de cœur, affamés et assoiffés de justice, et ceux qui sont persécutés pour leur bonté, en particulier ceux qui sont insultés et faussement accusés à cause de leur foi en Jésus.

Comment y parviennent-ils ? Où réside leur force ? Ils seront appelés enfants de Dieu, et ils le sont, car ils sont nés de nouveau de l'Esprit de Dieu et sont devenus de nouvelles créatures en Christ. Ils sont nés de nouveau, non d'une semence périssable, mais de ce qui ne périt pas : la parole vivante et éternelle de Dieu.

Devenir enfants de Dieu

Il est venu vers les siens, et ils ne l'ont pas reçu. Cependant, à tous ceux qui l'ont accepté et ont cru en lui, il a donné le droit de devenir enfants de Dieu. Ils ne sont pas nés de la chair, ni de la convoitise ou du désir humain ; c'est Dieu qui les a portés (Jn 1, 11-13).

Comme ce sera merveilleux d'être reconnu comme enfant de Dieu ! La foi exige que nous prenions la parole de Dieu au pied de la lettre, et c'est ce qu'elle dit. Les élus peuvent être un milliard, personne ne connaît leur nombre, mais cela n'en est pas moins merveilleux. La création attend avec impatience la révélation des enfants de Dieu, car elle partagera aussi la liberté de leur état glorieux. Les justes

ressuscités jouiront du même corps de résurrection que Jésus : libre de toute contrainte spatiale ou temporelle.

Les justes auront plus de gloire et de prestige que les anges. En tant qu'enfants du Dieu Tout-Puissant, Créateur de toutes choses, ils régneront avec lui pour toujours (Ap 22:5).

Seuls ceux qui sont nés d'en haut peuvent entrer dans le royaume

Jésus lui dit : Je te le dis, si un homme ne naît de nouveau, il ne peut voir le royaume de Dieu. ... Jésus répondit : En vérité, en vérité, je te le dis, si un homme ne naît d'eau et d'Esprit, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu (Jn 3, 3.5).

Jean a dit que tous ceux qui acceptaient Jésus et croyaient en lui recevaient le droit de devenir enfants de Dieu (Jn 1:12). Lorsque les gens croient en Jésus et lui confient leur vie comme à Dieu, ils naissent de nouveau du Saint-Esprit, ils deviennent de nouvelles personnes, membres de la famille de Dieu. En tant qu'enfants, ils sont héritiers, héritiers de Dieu et cohéritiers du Christ (Rom 8:17). Lorsque le Christ reviendra régner sur la terre, ils hériteront du royaume et régneront avec lui (Dn 7:27, Ap 5:10). Nul ne peut entrer dans le royaume sans cette expérience. Entrer dans le royaume (qui signifie en grec royauté ou pouvoir royal) revient à entrer dans la monarchie, la famille royale du Roi. Être né d'eau et d'Esprit est mieux expliqué par Ézéchiel : Je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purifiés. Je vous purifierai de toutes vos impuretés et des souillures de vos idoles. Je vous donnerai un cœur nouveau et je mettrai en vous un esprit nouveau. J'ôterai de toi ton cœur de pierre et te donnerai un cœur de chair. Je mettrai mon Esprit en toi et t'inciterai à suivre mes décrets et à obéir scrupuleusement à mes lois (Ézéchiel 36:25-27). Voilà ce que signifie naître de nouveau.

Héritiers de Dieu et cohéritiers avec Christ.

L'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu. Or, si nous sommes enfants, nous sommes héritiers : héritiers de Dieu et cohéritiers de Christ (Romains 8:16-17).

En tant qu'enfants, nous sommes héritiers de Dieu, recevant notre héritage par tirage au sort ou récompense le jour où Jésus reviendra établir son royaume. Jésus est aussi héritier ; il ne règne donc pas encore ; nous sommes cohéritiers ensemble. Lorsque Jésus est monté au ciel, il s'est assis à la droite de Dieu, comme prophétisé dans le Psaume 110, et de cette position élevée, il attend que ses ennemis deviennent son marchepied. Il commencera son règne lorsqu'il descendra du ciel en puissance et en gloire pour vaincre ses ennemis à la bataille d'Armageddon. Daniel 7 nous dit que le Fils de l'homme recevra autorité, gloire et pouvoir souverain ; tous les peuples et toutes les nations de toute langue l'adoreront. Sa domination est une domination éternelle qui ne passe jamais, et son royaume ne sera jamais détruit. Daniel ajoute que les saints du Très-Haut recevront le royaume et le posséderont pour toujours. Ainsi, le Messie et son peuple reçoivent ensemble leur héritage après l'avènement du dernier royaume mondial et après que l'Antéchrist ait opprimé le peuple de Dieu pendant trois ans et demi. Puis le tribunal siège, et le pouvoir de l'Antéchrist est ôté et détruit à jamais. La souveraineté, la puissance et la grandeur de tous les royaumes sous les cieux sont alors remises aux saints du Très-Haut. Le royaume du Messie est un royaume éternel, et tous les dirigeants terrestres l'adoreront et lui obéiront.

La création attend que les enfants de Dieu soient révélés

« La création attend avec un ardent désir la révélation des enfants de Dieu. Car elle a été soumise à la frustration, non de son propre gré, mais à cause de celui qui l'y a soumise, avec l'espérance d'être elle-même affranchie de la servitude de la corruption, pour avoir part à la liberté et à la gloire des enfants de Dieu. » (Romains 8:19-20)

La chair et le sang ne peuvent hériter du royaume de Dieu. Ils doivent d'abord ressusciter. Les nouveaux corps sont impérissables et

immortels, ressuscités dans la puissance et la gloire. Ce sont des corps spirituels qui peuvent exister au ciel et sur terre, comme Jésus après sa résurrection existait avant son ascension au ciel. C'est notre glorification : la mort sera engloutie dans la victoire. La création attend ce jour avec impatience. Jésus a parlé du renouveau de toutes choses lorsqu'il siégerait sur son trône glorieux et que ses disciples siégeraient également sur des trônes pour juger. Tous ceux qui ont quitté maisons, frères, sœurs, père, mère ou épouse à cause de Jésus recevront le centuple et hériteront de la vie éternelle. Toutes les nations seront rassemblées devant le roi, et il dira à ceux qui seront à sa droite : Venez, vous qui êtes bénis de mon Père, prenez possession du royaume qui vous a été préparé depuis la création du monde.

Le règne messianique est une théocratie. Les survivants seront gouvernés par le Messie, avec une verge de fer, pendant une longue ère de paix, de justice et de droiture. Les loups cohabiteront avec les agneaux, les léopards avec les chevreaux, et les enfants mettront la main dans les nids de vipères.

Il y a une hiérarchie dans la monarchie messianique

C'est pourquoi, si quelqu'un met de côté l'un de ces plus petits commandements et enseigne aux autres en conséquence, il sera considéré comme le plus petit dans la monarchie messianique, et si quelqu'un pratique et enseigne ces commandements, il sera considéré comme grand dans la monarchie messianique (Mt 5:19).

En ce temps-là, les disciples de Jésus s'approchèrent et lui demandèrent : Qui est le plus grand dans la monarchie messianique ? ... Et il dit : Je vous dis la vérité, si vous ne changez pas et ne devenez pas comme des enfants, vous n'entrerez jamais dans la monarchie messianique. Si quelqu'un s'humilie et devient comme cet enfant, il sera grand dans la monarchie messianique (Mt 18,1.3-4).

Matthieu 20:21 Que veux-tu ? demanda-t-il. Elle dit : Accorde que mes deux fils (Jacques et Jean) siègent à tes côtés dans ta monarchie, l'un à ta droite et l'autre à ta gauche.

Tous les saints seront glorifiés, mais tous ne seront pas égaux. Le tribunal du Christ détermine les récompenses pour le service et le statut durant le millénaire. Nombre de ceux qui sont les premiers aujourd'hui seront les derniers. Le salut est par grâce, mais il y a des récompenses pour un service fidèle. Dans la parabole des mines, le roi, à son retour, récompense un serviteur en lui confiant la gestion de cinq villes, et un autre, de dix villes.

Récompenses pour un service fidèle

Jésus leur dit : « En vérité, en vérité, je vous le dis, au renouvellement de toutes choses, lorsque le Fils de l'homme siégera sur son trône de gloire, vous qui m'avez suivi, vous siégerez sur douze trônes et vous jugerez les douze tribus d'Israël. Quiconque aura quitté sa maison, ses frères, ses sœurs, ses parents, sa femme, ses enfants ou ses terres à cause de moi, recevra le centuple et héritera la vie éternelle. » (Mt 19, 28-29)

Jésus a dit que nous devrions servir Dieu fidèlement, puis dire : « Nous sommes des serviteurs indignes, nous n'avons fait que notre devoir. » Notre service fidèle n'est donc pas fait pour nous-mêmes, mais pour la gloire de Dieu. Paul a dit : « Ne jugez de rien avant le temps fixé ; attendez que vienne le Seigneur. Il mettra en lumière ce qui est caché dans les ténèbres et dévoilera les motivations du cœur. » Alors, tous recevront la louange de Dieu (1 Co 4:5). Il a également dit : « Si quelqu'un bâtit sur ce fondement avec de l'or, de l'argent, des pierres précieuses, du bois, du foin et de la paille, son œuvre sera révélée, car le jour la mettra en lumière. Elle sera révélée dans le feu, et le feu éprouvera la qualité de l'œuvre de chacun. Si ce qui a été construit subsiste, l'architecte recevra une récompense. S'il est consumé, il subira une perte, mais sera sauvé comme quelqu'un qui sort du feu les mains vides (1 Co 3:12-15). » Et Paul dit : « C'est pourquoi, mes bien-aimés, demeurez fermes, ne reculez pas. Donnez-vous toujours de tout

votre cœur à l'œuvre du Seigneur, sachant que ce que vous faites pour le Seigneur n'est pas vain. » (1 Co 15:58)